

# Nota de las coordinadoras del número 28

## Perspectivas, ámbitos y desafíos en torno a la Agenda 2030 en el contexto pospandemia

El compromiso adquirido por la comunidad internacional con la Agenda de Desarrollo Sostenible 2030 y sus 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), así como la recuperación social y económica pospandemia, la crisis climática y el conflicto ruso-ucraniano supone aunar esfuerzos para dar respuesta a los retrocesos en materia de desarrollo que estas crisis han provocado, motivando una transición económica, social y ecológica justa con un enfoque comprensivo a la realidad de interdependencia, multipolaridad y multiactor del contexto internacional sin dejar a nadie atrás.

Así, en el ecuador del plazo para cumplir con la Agenda 2030 la actualidad pone el foco de atención en el riesgo que corren los ODS para el logro de sus metas. Los impactos de las diferentes crisis inciden directamente en el empeoramiento de las condiciones de vida de las personas y del planeta, lo que se traduce en un aumento de las migraciones, las protestas sociales y la deslegitimación de las instituciones gubernamentales como agentes con capacidad para hacer frente a los desafíos de desarrollo actuales y futuros. Frente a este escenario, el multilateralismo, la cooperación financiera y técnica para el desarrollo, y la gestión desde lo local, se convierten en instrumentos necesarios con los cuales construir un horizonte que permita avanzar en la consecución del desarrollo humano, sostenible e inclusivo.

Con la intención de vislumbrar los escenarios actuales y futuros en esta materia, se presenta este monográfico titulado *Perspectivas, ámbitos y desafíos en torno a la Agenda 2030 en el contexto pospandemia*, en el que se analiza el multilateralismo, la cooperación regional, binacional y descentralizada como instrumentos para gestionar los efectos negativos de la pandemia y lograr avanzar en las metas de la Agenda 2030.

El primer artículo “La cooperación regional entre América Latina y la Unión Europea: un vector estratégico para la Agenda 2030”, de la autoría de Guillermo Vergara, presenta el replanteamiento de estrategias y prioridades para alcanzar los objetivos nacionales e internacionales, en particular los relacionados con los objetivos de la Agenda 2030. La respuesta a este escenario apunta a la idoneidad de los enfoques multilaterales, que parecen los únicos capaces de conseguir alianzas eficaces, sustentadas por valores e intereses compartidos y por un orden mundial basado en reglas, frente a planteamientos más restringidos. Como ejemplo de este enfoque, su trabajo reivindica la cooperación UE-América Latina y Caribe como un motor estratégico fundamental para impulsar la Agenda 2030. Este motor solo será eficiente si, en todas las acciones de cooperación, se tiene muy presente la dimensión social.

El segundo artículo es de Alejandra Argueta-Quintanilla y Lisandro Pérez-Hernández, titulado “Identificación de buenas prácticas en las iniciativas de asociativismo municipal para la generación de avances en el cumplimiento de la Agenda 2030”. Estudio de caso del Área Metropolitana de San Salvador analiza la relevancia que los gobiernos locales tienen en materia de desarrollo territorial y su contribución a los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Los autores estudian el caso concreto de la red de gobiernos locales en El Salvador que conforman el Área Metropolitana de San Salvador (AMSS), atribuyéndole una buena práctica como instrumento para promover el asociativismo municipal en la promoción de la inclusión, cooperación y fortalecimiento de capacidades en la gestión de procesos de desarrollo territorial, aspectos necesarios para la contribución estratégica de la Agenda 2030.

El artículo titulado “Avances en la Agenda 2030 desde España y la Unión Europea. Pacto Verde Europeo, Fondos Next-Gen y Plan de Recuperación”, a cargo de Fernando de la Cruz, analiza el plan de inversiones estratégicas propuesto por la Unión Europea mediante los llamados fondos Next Generation y el Pacto Verde Europeo como instrumentos que

permitan al continente recuperarse del impacto económico y social de la pandemia, además de buscar una modernización de su estructura productiva; y revisa en concreto el Plan de Recuperación de España con relación al cumplimiento de los ODS, como ejemplo de una estrategia política y financiera que van más allá de la narrativa liderada desde las instituciones públicas a favor de la consecución de los ODS.

Finalmente, el artículo “La gobernanza migratoria en el contexto de la Agenda 2030 y la gestión migratoria Estados Unidos-México” de Claudia Ocman y Adriana Ortega argumenta que, como estrategia neoliberal, la gobernanza global de las migraciones, se sostiene sobre instrumentos del *Soft International Law* que no respaldan suficientemente la seguridad humana de las personas migrantes, induciendo su cuestionamiento, así como de la Agenda 2030, ante la securitización de las migraciones y la gestión de la migración por los EE. UU. y México para el caso de la diáspora venezolana, concluyendo que es importante instrumentar, ampliar y alinear la gobernanza global de las migraciones con los subsistemas existentes en América, rescatando los instrumentos interamericanos vinculantes precedentes y no sólo priorizando los instrumentos del *soft law*.

Los artículos que constituyen este monográfico permiten, por tanto, reflexionar sobre la importancia de la Agenda 2030 como eje central de un consenso multilateral sin precedentes entre Estados y actores sociales basada en cinco dimensiones fundamentales: personas, prosperidad, planeta, participación colectiva y paz, para proteger el planeta, luchar contra la pobreza y tratar de erradicarla con el objetivo de construir un mundo más próspero, justo y sostenible para las generaciones futuras.

**Analilia Huitrón Morales**

Profesora Asociada del Departamento de Relaciones Internacionales  
Universidad Pontificia Comillas  
[ahuitron@comillas.edu](mailto:ahuitron@comillas.edu)

ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-8344-4894>

**Heike Clara Pintor Pirzkall**

Profesora Propia Adjunta del Departamento de Relaciones Internacionales  
Universidad Pontificia Comillas  
[hcpintor@comillas.edu](mailto:hcpintor@comillas.edu)

ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-3697-0423>